

Yvon Sicotte – *In memoriam*

Après son cours classique chez les Jésuites au collège Saint-Ignace, puis au collège Sainte-Marie, Yvon Sicotte entreprend des études en chimie à la Faculté des sciences de l'Université de Montréal en 1948. Il obtient successivement les diplômes de B.Sc. et de M.Sc., puis en 1959, il soutient une thèse de Ph.D. portant sur la diffusion moléculaire de la lumière. Il complète sa formation au cours d'un stage postdoctoral au Centre de recherches sur les Macromolécules à Strasbourg.



Embauché comme assistant professeur au Département de chimie de la Faculté des sciences de l'Université de Montréal en 1958, il devient professeur agrégé en 1965, puis titulaire en 1970. Au fil des années, il participe à plusieurs organismes institutionnels et occupe le poste de directeur du Département de chimie de 1977 à 1981.

Ses travaux de recherche étaient axés sur les propriétés des macromolécules en solution, domaine auquel il a initié plusieurs étudiants aux cycles supérieurs. Il a enseigné la chimie physique à tous les niveaux universitaires. Ses cours étaient invariablement marqués d'une logique précise et présentés avec une clarté remarquable dans une langue impeccable. Bien que les sujets qu'il a enseignés aient souvent été perçus comme étant difficiles, ses étudiants ont toujours grandement apprécié ses qualités pédagogiques. Yvon Sicotte portait également un intérêt particulier aux relations entre la chimie et la société. Il a d'ailleurs développé autour de ce thème un cours destiné au grand public, qui était grandement apprécié.

Après une carrière professorale bien remplie, qui s'est étendue jusqu'à 1997, la retraite lui a laissé le loisir de se consacrer à une autre de ses passions, l'Histoire. D'abord orientées vers les ancêtres de la famille Sicotte, ses recherches se sont progressivement étendues aux bâtisseurs de Montréal. Après avoir réuni une quantité considérable de renseignements dans une impressionnante base de données, il produisit au printemps 2012 un ouvrage sur « Les Premiers Montréalais », disponible sur Internet (<http://lespremiersmontrealais.com>).

Ce grand pédagogue, doué d'un sens peu commun de la justice, de la pensée structurée et du langage limpide, a su transmettre à des générations d'étudiants le goût de la science et la rigueur de la pensée.

André Beauchamp
Professeur titulaire
Département de chimie